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3岁双胞胎扫马路
也可以很温暖

这是一则让人温暖的消息。双胞胎小姐妹可
爱、懂事，她们的妈妈也善良、孝顺，奶奶则尽职尽
责。可以说，这是一个虽然生活不甚宽裕，却和谐
温馨的外来务工人员之家。联想起此前媒体报道
过的一些类似小女孩帮助奶奶扫马路等个案，不免
感叹，其实，生活可以有很多样式，未必个个悲情。
坚硬的城市土地之上，3岁双胞胎帮奶奶扫马路的
故事，同样也可以让我们很温暖。

时下的网络乃至传统媒体上，多有个体的悲情
故事。特别是在涉及底层人物时，这种悲情往往会
肆意流淌，淹没了很多人的善良心田。

我丝毫不否认这类悲情故事的真实性，值此城
市化转型的关键时期，大量农民涌入城市讨生活，
不仅城市没能做好各项准备，敞开胸怀承接这些外
来人员；即便是农民工自身，也缺乏足够的心理、教
育乃至技能上的准备，只是随着浩浩荡荡的进城潮
流，到处流浪。原本就生活于城市的一些底层市
民，也在机缘巧合之下，被高速运转的城市甩了下
来，成为一个个悲情故事的主角。

在长时期、习惯性的思路引导之下，媒体也好，
公众也罢，似乎已经形成了一种习惯性认知，即大
凡此类事件，无不是浸透了汗水和泪水的悲伤事
件，其中多的是一个个走投无路的零余者。导致如
此这般的原因，则无非是社会的错、公权力的失职
等。然而，这样的认识并非事实的全部。

一者，进城农民工自身的积极与否、勤奋与否，
往往也在很大程度上关系到其在城市能否存身立
足。以3岁双胞胎一家人而言，他们的生活可能很辛
苦和清苦，但他们还是以诚实、努力、尽职，把工作做
到最好，并获得了周围人的认可。事实上，这里边不
仅仅是一种具体的做法，更涉及人生的态度问题。
与抱怨相比，笃实、进取的人生更能够赢得敬意。

再者，城市化转型的过程，本身就是一个利益
重新调整的过程。从制度设计上讲，我们固然希望
让所有人都享有更多的福利、支付更少的成本，但
在实际运行过程中，却很难完全按照精密设计来行
事。一部分人被暂时甩下，往往难以避免。现在需
要做的，是政府多一些责任意识，并尽可能动员全
社会的力量，相互帮衬，让掉队的人越来越少，直至
大家共同奔向美好生活。

随着城市化的进一步推进，进城农民进一步增
加，相信类似草根故事会越来越多。唯愿大家都葆
有一颗平常心，正常看待这些故事，不要总是满溢着
悲愤，并在抱怨、指责中释放自己胸中的戾气。还是
应该相信自己、相信劳动，相信生活的多样性、丰富
性，有悲情，就有温暖，悲欣交集，方是常态。胡印斌

近日，西祠胡同论坛上一篇名为《我们帮奶
奶扫落叶》的网帖引发众人关注，照片中两个穿
着、打扮一样的小女孩，一个拿扫帚，一个拿簸
箕，在一个年轻女子带领下，像模像样地清扫落
叶。这对3岁的双胞胎姐妹，已经上了幼儿园，
平时与妈妈、奶奶住在一起。50岁的奶奶在附
近一间公厕做保洁员，小姐妹很懂事，经常帮奶
奶做些事。(《扬子晚报》12月4日)

“改作风”中央带头
地方更应快步跟上
4日，中共中央政治局召开会议，

审议并一致同意了关于改进工作作
风、密切联系群众的八项规定。其中
包括，“不张贴悬挂标语横幅，不安排
群众迎送，不铺设迎宾地毯，不摆放
花草”，对出席会议和活动的报道“进
一步压缩报道的数量、字数、时长”，

“减少交通管制，一般情况下不得封
路、不清场闭馆”等，这些规定具体、
明确、细密，令人期待。

不必要的会议少了、交通管制减
少了，城市的道路就会更通畅；领导
在媒体上出现的“数量、字数、时长”
被压缩了，更多的民生新闻就能获得
关注。可以说，每一条规定的落实，
都将会转换成民众利益的提升。

这八项规定虽然是明确针对“中
央政治局全体同志”，但昨天的政治
局会议也强调，各级党政机关和领导
干部要带头改进工作作风，各地区各
部门要结合实际情况，制定贯彻落实
办法。有了中央的带头垂范，地方更
应快步跟上。

实际上，干部作风问题，在一些

地方屡屡被民众诟病。不久前，某地
一个人工湖蓄水仪式上，近百米红地
毯铺到湖中心，只为迎接领导的短暂
视察；一个县级市的市委书记去外地
参加完会议，就有人为他举行盛大
的欢迎仪式。至于接待上级领导长
达数十辆轿车的车队，主要领导到
县界、市界甚至省界迎送的场面，亦
不鲜见。而每每不期而至的交通管
制，更是给人带来很大困扰，民众啧
有烦言。

还有会风、文风的空话、套话，也
让人生厌。这些天来，从习近平总书
记在媒体见面会上的务实发言，到李
克强副总理、中纪委书记王岐山纷纷
打断相关人员念稿发言，均令人耳目
一新，透露出一种清新的会风、文风，
而社会对此表现出来的热忱，也从一
个侧面反映出民意的殷殷期待。

政治本来就是治理众人之事，而
理想的治理愿景的实现，往往并不需
要诸多繁文缛节、夸张铺陈，只要真
正做到了从实际出发，从民众出发，
从公共利益出发，而不是虚空、飘浮，

热衷于搞一些形式上的花花哨哨，就
会赢得民众的信赖。可见，工作作风
的改进，也不仅仅意味着形式上的变
化，根本还在于执政理念的刷新。

“八项规定”为各地、各部门改进
工作作风提供了一个范本。以此为
基点，还有两项急务，一是对基层也
制订更为具体、有针对性、可操作的
改进作风细则，以为官箴、以为铭石；
再就是严格的、不折不扣的贯彻落
实。值得注意的是，这次会议提出了
严厉的考核要求，不仅各地每年要对
执行情况进行专项检查，中央办公
厅、国务院办公厅也要定期督促检
查。改作风，绝不能只是说说而已。

当然，让改变工作作风取得实
效，既需要相关部门加强监督，也需
要通过媒体、网络等多个平台，让民
众监督发威、发力。

期待各地各部门循着“八项规
定”所确定的路径，通过上下互动，和
那些官话、套话以及诸多不良的工作
风气，彻底说再见。

京 文

“办理准生证需盖章签字40多个”、“新婚夫
妇为办准生证奔波两地长达三年无果”、“孩子都
生了，准生证还没拿到手”，最近，准生证办证难成
为一个社会热点。各地不时出现的“准生证”难办
事件，起因也是五花八门：有的因为结婚没有上报，
有的因为没有“走动关系”，有的因为没有计划生育
服务证的空白本，各种荒唐的借口让人忍不住在
网上吐槽——准生证成了“折腾证”。

准生证又名生育服务证，言下之意是为公民
生孩子提供服务的。既然是服务证，就当以简洁
便利的服务流程，让公民以最小的成本享受政府
的公共服务。然而现实中，由于各地准生政策互
不统一，材料要求、手续流程差之千里，有时还相
互“打架”，给办证人设置了一个又一个关卡，准
生证也因此被戏称为“史上最难办证件”。

2009年10月之前，流动人口的准生证一律在
户籍所在地办理。此后，《流动人口计划生育工
作条例》实施，规定流动人口计划生育工作由流
动人口户籍所在地和现居住地的人民政府共同
负责，以现居住地人民政府为主，户籍所在地人
民政府予以配合。但目前来看，居住地和户籍所
在地在“配合”上显然存在着诸多问题。比如，居
住地说，要到户籍所在地开具流出人口证明等相
关材料后，才能到居住地办理准生证；可户籍所
在地却说，一般情况下，为方便管理，应到居住地
办理。再比如，居住地要求户籍所在地开具“初
婚初育”证明，可户籍所在地又说，你都不住这
了，我凭什么给你开“初婚初育”证明……

凡此种种，表面上看是各地的“土政策”卡住
了准生证，但在这背后体现的是公共服务管理步
伐没有跟上人口流动的节奏，从而更凸显了放权
给社会、建设“小政府、大社会”的行政改革之必
要性。社会转型期，人口流动性加强，以前是“单
位人”，现在很多已转变为“社会人”，这种人户分
离对计生管理提出了新要求。再用传统计划经
济的思维来处理准生证的申请办理，不但人为地
给民众添加麻烦和成本，也不符合现代公共服务
便民利民的人本理念。

因而，人口计生委强调就地办理准生证，并
实行“首接负责制”，在积极回应民意诉求之外，
也体现了公共服务的回归，有助于清除办理准生
证的“地域壁垒”。人口计生委的数据显示，全国
流动已婚育龄妇女约6700万人，这其中跨省流动
人口在户籍地以外地区生育的，约占全国流动人
口生育总数的六成，生育头胎可就地办理准生
证，是对这部分庞大人群的“减负”，更是对公共
服务的“提速”。

以此类推，既然被戏称为最难办的准生证都可
就地办理，那么在其他领域，还有多少类似准生证的
个人证件同样可以就地办理？再进一步追问，还有
多少户籍壁垒可以通过改革逐渐清除？比如眼下
诸多流动人口一样关注的异地高考。 李龙

酒类流通协会
不能变成“酒鬼协会”

12月3日，在停产6天后，酒鬼酒宣布完成整改，
恢复包装生产。塑化剂风波持续十多天，其间两家
行业协会——中国酒业协会和中国酒类流通协会先
后发声，力挺白酒行业。随着事态扩大和发展，又先
后失声。据记者调查，中国酒类流通协会的会长和
常务副会长，分别是酒鬼酒董事长和执行董事。

一个行业协会，会长和副会长竟为同一家企业
的负责人，也就难免让人觉得，身为“局内人”的行
业协会，对各种传言的“澄清”显得不那么理直气
壮。甚至有人认为，正是行业协会的不作为与乱作
为，让这场塑化剂风波愈演愈烈、升级为白酒业的
行业危机。

理论上讲，行业协会应当是同行企业的“自我
管理中心”。作为同行企业的联合体，行业协会应
当保持相对的独立性，才能够更好地协调成员企业
之间、企业与政府、市场之间的关系。如果一个行
业协会实际沦为个别公司的“外联部门”，只具有垄
断性而不具备代表性，很难让人相信其能够维护好
行业利益乃至公共利益。

从媒体披露的情况来看，早在 2011 年 6 月，台
湾发生塑化剂重大食品安全事件时，酒业协会已发
现白酒产品中基本都含有塑化剂成分，但并没有让
普通公众知情，塑化剂危机被隐瞒了17个月。如果
酒业协会当时能够借助该事件进行自我审查处理，
其震荡与影响应该比现在要小得多。遗憾的是，酒
协采取的不透明做法，不但对行业造成了不可弥补
的损失，也引发了消费者的恐慌。

事实上，行业协会没有承担起自律职责的事件
并不孤立，反而经常在某产品出现质量或是服务问
题时，以不恰当的方式“挺身而出”。例如，近年来
我国奶业也屡屡出现丑闻，但在关键时刻，行业协
会却向国家相关部门游说降低行业标准，这种只为
本行业“服务”，置消费者利益于不顾的行为，最终
导致很多消费者对国产奶粉的不信任。

与之相比，欧美发达国家行业协会不仅自清门
户，维护本行业信誉，而且他们有时会走得更远。
比如建立高于“国家标准”的行业标准，不少企业行
使自愿监管机制、并让社会来监督。更值得注意的
是，国外的行业协会通常实行理事会决策下的秘书
长执行制，协会主席轮流坐庄，秘书长受雇于协会，
执行协会决策；在决策上，则通过专业小组或专业
委员会提供依据，主席会议进行决策，这样可以有
效避免部分大企业控制行业协会，导致协会丧失服
务整个行业的立场，仅为少数人或企业服务。

事实证明，如果行业协会只看到企业利益，而
忽视甚至伤害消费者利益，最终只能是失去市场的
信任。 王 莹

高校何必苦苦攀“先祖”
武汉大学究竟起源于 1913 年的国立武昌高

等师范学校，还是师承于1893年的自强学堂，这
自然有待高校历史研究者的学术钩沉和教育主管
部门的权威公断，本文无从置喙，也无意陷入口诛
笔伐的是非之中，只是高校回溯校史，向来是一笔
糊涂账，这种现象值得玩味，也值得思考。

这些年来，给自己找一个出道早的“东家”，似
乎成为一些高校竞相追逐的时尚。只要有蛛丝马
迹可以凭依，哪怕只是名字上相似，牵强附会的
有，偷梁换柱的有，移花接木的也有，向前延伸校
史风，在一些高校吹得不亦乐乎。比如所谓千年
学府岳麓书院，全然无视岳麓书院在明清两朝的
中断，更对传统书院与现代大学的不同熟视无睹；
比如青岛大学与国立青岛大学，除了名字共用了

“青岛”之外，真是找不到任何师承关系的证据。
深厚的历史底蕴，确实是高校最具魅力的地

方。那些时代久远的教学楼，从历史中走来的图
书馆，青砖堆砌的运动场，漫步其间让人产生一种
历史传承的厚重感，这是多少学子梦寐以求的负
笈求学之所。然而，历史底蕴有没有，这是历史所
决定的，又岂是回溯校史就能够创造出来的？

明明没有那么长时间的校史，硬要傍上一个
“阔东家”，是不是有点不自信呢？这其实折射出
急功近利的办学心态。历史底蕴能够创造出知名
度，于是修改校史蔚然成风；办二级学院能够带来
经济收益，于是二级学院遍地开花。总之是什么
有利做什么，至于教育本身的人文关怀、百年树
人，斯则居于其次矣。

话说回来，校史真有那么重要吗？校史的长
短，真的与学校的好坏成正比吗？恐怕答案是否定
的。校史短，可以凭借踏实办学把学校办好；校史
长，也可能因为急功近利把“祖荫”挥霍殆尽。学校
好坏，并非取决于陈列于博物馆的校史手册，它就
掌握在当下办学者手中，你怎么样，高校就怎么样。

对创造知识、传承文明的高校而言，校史的确
很重要，但还不是学校好坏的决定因素。今天的
成绩就是明天的历史，与其煞费苦心向老祖宗索
要历史传承，不如静下心来把学校办好，为后人创
造新的历史传承，这样不是更好吗？ 李 拯

“百年学府”武汉大学再次身陷舆论漩
涡。日前，武汉大学举行119周年校庆活动
并宣布120周年“校庆年”正式启动，却招致
包括老校长刘道玉在内的众多武大校友的质
疑，他们认为，武汉大学的前身只能追溯到
1913年创建的国立武昌高等师范学校，与自
强学堂并无传承关系。

房产作为财产公开突破口切实可行
11月30日，中共中央政治局常

委、中央纪委书记王岐山在京主持召开
座谈会，听取专家学者对党风廉政建设
和反腐败工作的意见和建议。会上，多
位专家谈到尽快实行官员财产收入申
报公开问题。红旗出版社原副总编辑
黄苇町发言时主张可以将房产公开作
为突破口。(12月2日《新京报》)

官员财产收入申报公开制度，一
直是社会的期盼。在反腐败进入新格
局、“深水区”的背景下，官员财产收入
申报公开已无法回避，只能以积极而
大胆地探索，来推动反腐进程。

由于各种隐性收入大量存在，目
前核查官员全部财产和收入难度还比
较大。鉴于在已查办的腐败案件中，
不少腐败官员占有多套房产，让官员
率先实行房产公开，很容易查实其购
房款是否来自合法收入，也是发现腐
败的较好线索。红旗出版社原副总编
辑黄苇町建议将房产公开作为突破
口，无疑很具现实性和针对性。

而且，在腐败案例当中，我们也发

现，房地产作为很多地方的“支柱产
业”，如果缺乏有效的监督制约，官商
联动的腐败，往往处于高发态势。近
年来，因为房地产领域的腐败而落马
的官员也是不少的。有些官员就是因
为借管理房地产的便利，而走上了腐
败道路。

从房产方面找到腐败线索，
查处腐败分子，操作性较强。因
为房产需要实名登记，要核查官
员及其配偶、子女名下的房产状
况，到各地房地产管理部门一查
便知，实施起来方便可行。而一
旦官员及其家属拥有大量的房
产，与自己的收入状况不符，便可

以进入反腐败机关的视线并及时核查
处理。

从社会发展角度来看，官员财产
收入申报公开制度势在必行，将房产
公开作为突破口，无疑是制度试水的
有力“抓手”。制定实施房产反腐制度
和机制，宜早不宜迟。 吴杭民

针对广为诟病的“准生证”难办的现象，国
家人口计生委4日下发通知，要求各地简化办
证程序，解决群众办证难问题。根据通知要
求，办理第一个子女生育服务证(登记)、独生
子女父母光荣证、流动人口婚育证明或者出具
婚育情况证明等，符合办理条件且材料齐全
的，要即时办理。此外，流动育龄夫妻双方户
籍所在地、现居住地乡(镇)、街道均有责任为
其办理第一个子女生育服务证(登记)。

作为同行企业的联合体，行业协会应当保
持相对的独立性，才能够更好地协调成员企业
之间、企业与政府、市场之间的关系。

官员题字当自警

王立军倒了，关于他的多种负面
消息不断被曝出。比如，雷政富不雅
视频事件当年就是由王立军处理，王
立军两年内更换51任秘书，对待下属
极为刻薄，等等。而作为他劣行清算
的一大后戏照例是：他在公安局门口
的题字终被铲除。

关于王字之被铲，有认为该铲的，
也有认为不能因人废字的，还有认为
应该留下来以便起到警示他人的。我
认为，王的字，真可谓来的冤枉去的糊
涂，算是随势俯仰人心难料的一大见
证。想当初，王立军权势烈焰炙手可

热之时，假定没有捧哏的人们大加鼓
噪，并非书坛高手的他，恐怕是不至于
主动要求题写那些劳什子的。当他本
人挥笔而就之际，也实在是没有想到
面临的竟是“其亡也忽焉”的下场。

古人追求立言立德立功，题词题
字之类，大约算得上是想不朽立言之
附产品。而与世界各国要人题字大异
其趣的是，中国官员的题字除了传递
某种要求、志向、意境、思想等之外，还
被赋予了多重意义。

比如题字的书法之美。中国书法
有独特的讲究，并不因为你的官阶很
高，字就真能身价大涨。所以仅从书
法美的意义上讲，即便题字的官员无
甚大恶，能得以善终，他的字如果在书
法的层面上立不住，则无论其在位时
被人捧得多高，吹得多漂亮，终究是不

免人走字难留的。由此观之，在书法
二字面前，明智的官员是要把题字视
为畏途的。

再比如题字的警示意义。书以载
道，官员题字亦大多具有警示意义。胡
长清的题字，从书法的角度看，敢挑剔
的人不多，但是仍然避免不了官不在字
亦被铲的结局。人都说字如其人，但是
如果他本人的信仰、言行远远偏离了书
法之美，也容易成为所谓分裂人格的证
据。王立军所题写的“剑”、“盾”，当警
察所需要的秉公执法刚毅正直勇敢等
意思跃然纸上，但对他又何尝具有自警
的作用？古人云：“食焉而怠其事，必有
天殃。”身居高位，题了字放在那里却只
照人而不自鉴，即便勒之山石，盼望不
朽，但是行事做人愧对那字儿，又岂能
长久乎？ 采桑子

近日，重庆市公安局大门口石球
上，原局长王立军题写的“剑”、“盾”
两字已被铲除。(12月4日《新京报》)

日前，河北
石家庄市一对年
轻夫妻因网购产
生争执，并当街
吵 架 动 手 。 原
来，夫妻俩都是
普通工薪阶层，
生活并不宽裕。
妻 子 却 沉 迷 网
购，连家具都是
网上买的，甚至
为4岁的女儿购
买了10岁才能穿
的衣服。（《燕赵
晚报》）

网购瘾

如今，网购使人们实现了足不出户便可轻松购物
的梦想。在刚刚过去的“光棍节”上，电商们个个赚得
盆满钵满，让人们再次见识了网购的疯狂。的确，与传
统的上街逛店的购物方式相比，网购以其省时省力省
钱的明显优势，吸引了越来越多的人加入“网购族”。
而与掏出白花花的大钞相比，网上支付方式也让不少
“网购族”放松了捂紧钱包的手。于是乎，看到网店上花

花绿绿的商品，一些“网购族”渐渐失去了购物理性，在
一些电商所谓“低折扣”的引诱下，他们甚至连一些根本
用不上的商品也不放过，不知不觉中，便网购成瘾。

生活有时就这么幽默：就在很多成年人为孩子们
的网瘾问题头疼不已的时候，自己却得了和孩子们一
样性质的毛病，掉进了“网购瘾”的泥潭。
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